GéolVal, un acteur de la valorisation du patrimoine géologique et du géotourisme en Pyrénées Atlantiques.

Audrey Billerot 1 *, Annie Lacazedieu 1, Bérénice Knecht 1

¹ GéolVal - France

L'association GéolVal travaille à la valorisation du patrimoine géologique des Pyrénées-Atlantiques depuis sa création en 1997. Ses actions sont depuis toujours axées sur la vulgarisation de la géologie, comme en témoignent l'élaboration de la Route Géologique TransPyrénéenne en 2008. Cependant, depuis une dizaine d'années, une partie des activités de GéolVal se développe autour du géotourisme, en tant que forme de tourisme qui promeut le patrimoine géologique d'un territoire et vise au développement durable de celui-ci. Dans ce cadre, GéolVal a développé depuis 2011 un partenariat avec l'Office du Tourisme du Haut-Béarn et les accompagnateurs en montagne locaux en proposant durant l'été des randonnées destinées aux vacanciers et encadrées par un géologue qui interprète paysages et affleurements rencontrés sur l'itinéraire. Ce partenariat se poursuit et s'étoffe avec le début de l'exploitation du "GéoTrain Pyrénéen". Le "GéoTrain" est un produit de géotourisme dans lequel GéolVal propose une interprétation de la géologie en termes de patrimoine et d'interactions entre l'Homme et la nature, en s'appuyant sur les problèmes posés par la construction d'une ligne de chemin de fer de montagne, en l'occurrence la ligne Pau-Canfranc, partiellement réhabilitée et ré-ouverte aux voyageurs depuis 2016. L'idée est de proposer à chaque halte du train des informations sur la géologie de la vallée en relation avec les activités humaines qui s'y développent, ainsi que des circuits de randonnées comprenant des points d'intérêt géologiques et patrimoniaux. L'exploitation du "GéoTrain" implique un fort partenariat avec trois offices de tourisme, la SNCF, ainsi que des accompagnateurs en montagne, des étudiants en géosciences, des acteurs et élus du territoire. Ainsi, GéolVal s'inscrit concrètement dans une démarche de développement durable de la vallée d'Aspe, appuyée sur ces activités plus "traditionnelles" de vulgarisation.

Mots-Clés: Géotourisme, patrimoine géologique, développement durable

^{*}Intervenant